

Nº y año del exped.
315_24-PIDS
Referencia

DENOMINACIÓN:

Acuerdo de 9 de abril de 2024, del Consejo de Gobierno, por el que se toma conocimiento del Balance de actuaciones de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas correspondiente al año 2023.

En el marco de la Unión Europea, y especialmente desde el Comité Europeo de las Regiones del que Andalucía forma parte, se viene reclamando cada vez con mayor intensidad que las regiones deben tener mayor protagonismo y participación en los procesos de toma de decisiones. Las Comunidades Autónomas son competentes en gran cantidad de materias que se dirimen en las Instituciones de la Unión Europea, correspondiendo a las autoridades locales y regionales la ejecución del 70% de la legislación europea y el 55% de la inversión pública europea. Por otro lado, la relación de Andalucía con la Unión Europea abarca asuntos de distinta índole, que afectan a la gran mayoría de las Consejerías, en mayor o menor medida.

El artículo 236 del Estatuto de Autonomía de Andalucía establece que la Junta de Andalucía tendrá una Delegación Permanente en la Unión Europea como órgano administrativo de representación, defensa y promoción de sus intereses ante las instituciones y órganos de la misma, así como para recabar información y establecer mecanismos de relación y coordinación con los mismos.

La Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas se creó mediante el Decreto 164/1995, de 27 de julio, con las funciones, entre otras, de realizar el seguimiento del proceso normativo de la Unión Europea con incidencia en los intereses de Andalucía, apoyar los intereses socioeconómicos, sectoriales y profesionales de nuestra Comunidad y colaborar en la promoción exterior de la Comunidad Autónoma de Andalucía.

De conformidad con el artículo 1.f) del Decreto 152/2022, de 9 de agosto, por el que se establece la estructura orgánica de la Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, corresponde a ésta la coordinación de la acción exterior de la Junta de Andalucía y de las actuaciones derivadas de la integración de España en la Unión Europea, incluido el seguimiento de la normativa comunitaria, así como las competencias en relación con las Instituciones Europeas. Por su parte, corresponde a la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación, de acuerdo con el artículo 7.h) el impulso, el seguimiento y la coordinación de las funciones relativas a la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas, que queda adscrita a la Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a través de la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación. Esta Delegación tendrá como función el seguimiento, asesoramiento, formación e información en relación con las políticas, programas e iniciativas de la Unión Europea que afecten a las competencias o intereses de la Comunidad

Autónoma de Andalucía y cualesquiera otras que le sean encomendadas por la persona titular de la Secretaría General.

La Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas es una pieza clave en la relación de la Comunidad Autónoma de Andalucía con las Instituciones europeas con el objetivo de reforzar la presencia de esta, así como su relación con la Unión Europea en pro de los crecientes intereses de Andalucía, buscando siempre la mayor eficacia y eficiencia. Es la encargada de acoger y coordinar al personal de apoyo en relación con la participación semestral en el Consejo de la Unión Europea que envía la Consejería competente por razón de la materia cuando corresponde a Andalucía la representación semestral autonómica por parte de España. Por otro lado, tiene un papel imprescindible en la coordinación y asistencia de Andalucía en el Comité Europeo de las Regiones, no solo en cuanto a la logística para la preparación de las sesiones, sino también en el proceso de elaboración, bajo la coordinación de la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación, de los dictámenes en los que es ponente el Presidente de la Junta de Andalucía.

Por otro lado, realiza determinadas gestiones ante las Instituciones y organismos de la Unión Europea, especialmente ante el Comité Europeo de las Regiones, así como ante la Representación Permanente de España ante la Unión Europea, y de cualquier otro organismo público o privado establecido en Bruselas. Estas gestiones abarcan desde la obtención de un documento específico, el asesoramiento, presentación y seguimiento de un proyecto determinado, la elaboración de la agenda de encuentro con las Instituciones europeas tanto de los miembros del Gobierno andaluz, incluidas las visitas del Presidente de la Junta de Andalucía, como de fundaciones, empresas, ONG y otras entidades andaluzas, la elaboración de documentos o informes específicos así como la realización de distintas gestiones con el personal funcionario de las Instituciones europeas y de la Administración de la Junta de Andalucía. Es también la encargada de acoger al personal que, mediante comisión de servicios, envíen las distintas Consejerías para atender los ámbitos sectoriales específicos en la Unión Europea.

La Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas es la encargada de captar en primera instancia la información sobre debates, líneas y actuaciones sobre las políticas de la Unión Europea que afectan a los intereses de Andalucía, así como la información referente a las iniciativas en las que esta puede participar activamente, mediante la asistencia a reuniones o seminarios, entre otros. Además, realiza una labor de seguimiento de la evolución de la normativa europea en todas las políticas comunitarias, y más exhaustivamente en aquellas de mayor incidencia en Andalucía.

Por último, otra de las funciones desarrolladas por la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas es el seguimiento diario de la actividad de la Unión Europea, así, dos veces a la semana se elabora y transmite una nota informativa con las noticias más destacadas de la actividad comunitaria de interés para la Comunidad Autónoma de Andalucía, realiza un boletín mensual titulado Bruselas-Junta y una newsletter, boletín bisemanal con las noticias más destacadas de la actividad comunitaria de interés para Andalucía y de la actividad de la Delegación.

Durante el año 2023 se han llevado a cabo numerosas actuaciones por parte de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas que se reflejan en el Balance del que toma conocimiento el Consejo de Gobierno mediante este Acuerdo. Se pueden destacar, entre otras, la preparación de la agenda de actividades y el acompañamiento de visitas institucionales. Se han organizado eventos de especial relevancia para Andalucía, encuentros, reuniones y actividades de colaboración en la sede de la Delegación o por vía telemática, así como fuera de la propia sede, entre los que destaca especialmente la organización de la celebración en septiembre de una reunión de la Comisión de Medio Ambiente, Cambio Climático y Energía (ENVE) del Comité Europeo de las Regiones, en la ciudad de Málaga. Además, uno de los ejes sobre el que se basa el estudio de la actualidad institucional de la Unión

Europea es el de la organización y asistencia a conferencias, coloquios y seminarios en los distintos ámbitos de trabajo técnicos de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas, participando en reuniones técnicas, ya sea de manera presencial o telemática. Se ha llevado a cabo el seguimiento de los procesos de elaboración normativa, asesoramiento y apoyo a los intereses socioeconómicos y la sociedad civil andaluza en la Unión Europea, así como la respuesta a consultas provenientes de la Junta de Andalucía, Ayuntamientos, empresas o particulares, y el fomento de la participación de Andalucía en proyectos europeos. Además, en el marco de la Colaboración de las Oficinas Regionales españolas en Bruselas (CORE), la Delegada de la Junta de Andalucía en Bruselas ha participado en reuniones tanto presenciales como telemáticas.

En cuanto a su labor de acoger y coordinar al personal de apoyo a la participación semestral en el Consejo Europeo, de acuerdo con la regulación establecida en el Acuerdo de la Conferencia para asuntos relacionados con las Comunidades Europeas sobre la participación interna de las Comunidades Autónomas en los asuntos comunitarios europeos a través de las Conferencias Sectoriales, del año 1995, modificado por Acuerdo de 10 de diciembre de 2018, hay que destacar que durante el primer semestre de 2023 correspondió a Andalucía coordinar la participación autonómica en el Área de Empleo y Asuntos Sociales del Consejo de Ministros de Empleo, Política Social, Sanidad y Consumidores (EPSCO). Esta coordinación ha consistido en la asistencia a las reuniones del “Grupo de Trabajo de Asuntos Sociales” organizados por el Consejo de la Unión Europea durante el semestre, elaborando el acta y remitiéndola posteriormente a las Comunidades Autónomas junto con los documentos asociados a dichas reuniones. De este modo, desde la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas, se ha informado sobre 43 reuniones del grupo de trabajo de Asuntos Sociales.

Asimismo, y entre el 1 de julio y el 30 de diciembre de 2023, coincidiendo con la presidencia, asumió también la coordinación de la participación de las comunidades autónomas de España en el Consejo EPSCO, pero en esta ocasión en temas de sanidad. En el ejercicio de esta representación, la Comunidad Autónoma de Andalucía ha podido participar en los trámites referentes a la Directiva 2003/88/CE relativa a determinados aspectos de la ordenación del tiempo de trabajo, la Directiva relativa a la mejora de las condiciones laborales en el trabajo en plataformas digitales y la revisión de los Reglamentos sobre la Coordinación de los Sistemas de Seguridad Social, así como en los trabajos relativos a Reglamento del sistema de tasas de la Agencia Europea de Medicamentos (EMA), el Reglamento del Espacio Europeo de Datos Sanitarios (EHDS, por su sigla en inglés) y el Reglamento sobre las normas de calidad y seguridad de las sustancias de origen humano destinadas a su aplicación en el ser humano (SoHo).

Por todo lo expuesto, y dada la repercusión cada vez mayor que la acción de la Unión Europea tiene en las políticas públicas que desarrolla el Gobierno de Andalucía, así como las funciones y actuaciones desempeñadas por la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas que refuerzan y potencian la posición de la Comunidad Autónoma de Andalucía ante la Unión Europea, se considera oportuno y conveniente que el Balance de actuaciones de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas, sea conocido por el Consejo de Gobierno. Asimismo, el análisis de las diversas actuaciones desarrolladas aconseja abordar medidas orientadas al impulso y el refuerzo de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas, dotándola de los medios y recursos necesarios para el despliegue de todo su potencial para el desempeño de sus funciones.

En su virtud, de conformidad con el artículo 27.22 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del Gobierno de la Comunidad Autónoma de Andalucía, a propuesta del Consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, y previa deliberación del Consejo de Gobierno, en su reunión del día 9 de abril de 2024,

ACUERDA

Tomar conocimiento del Balance de actuaciones de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas correspondiente al año 2023.

Sevilla, 9 de abril de 2024

Juan Manuel Moreno Bonilla
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

Antonio Sanz Cabello

CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL
Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

DELEGACIÓN DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA EN BRUSELAS

Balance de Actuaciones 2023



ÍNDICE

1. Introducción	3
1.1 Presentación de la Delegación	3
2. Defensa de los intereses de Andalucía en la Unión Europea	5
2.1. Instituciones de la Unión Europea	5
2.1.1 Representación autonómica en el Consejo de Ministros de la Unión Europea	5
2.1.2 Comisión Europea y Parlamento Europeo	6
2.1.3 Comité Europeo de las Regiones	6
2.2. Cooperación y actividades con el resto de CCAA y REPER	7
2.2.1. CORE Directores	7
2.2.2. CORES temáticas	7
2.3. Participación en redes de cooperación regional	7
2.4. Representación institucional	7
2.4.1. Visitas institucionales	7
2.4.2. Ponencias, actos y visitas institucionales celebrados en Andalucía y España	9
2.4.3. Reuniones, encuentros y ponencias celebrados en Bruselas en 2023	10
3. Relaciones con los andaluces en Bruselas	10

1. Introducción

El año 2023 ha sido un año de especial trascendencia para la Unión Europea, para España y en especial para Andalucía en todo lo referente a las políticas comunitarias. Se trataba del último año completo antes de la disolución del Parlamento Europeo para las elecciones de 2024, para la actual Comisión Europea que cambiará tras la constitución del nuevo parlamento, y sobre todo, con la Presidencia Española durante el segundo semestre.

Esto se ha visto reflejado en el trabajo realizado desde la Delegación en Bruselas, ya que 2023 ha sido un año muy prolífico en cuanto a actividades, reuniones, visitas institucionales. Se pueden destacar, entre otras, la preparación de la agenda de actividades y el acompañamiento de visitas institucionales. Se han organizado eventos de especial relevancia para Andalucía, encuentros, reuniones y actividades de colaboración en la sede de la Delegación o por vía telemática, así como fuera de la propia sede, entre los que destaca especialmente la organización de la celebración en septiembre de una reunión de la comisión de Medio Ambiente, Cambio Climático y Energía (ENVE) del Comité Europeo de las Regiones, en la ciudad de Málaga. Además, uno de los ejes sobre el que se basa el estudio de la actualidad institucional de la Unión Europea es el de la organización y asistencia a conferencias, coloquios y seminarios en los distintos ámbitos de trabajo técnicos de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas, participando en reuniones técnicas, ya sea de manera presencial o telemática. Se ha llevado a cabo el seguimiento de los procesos de elaboración normativa, asesoramiento y apoyo a los intereses socioeconómicos y la sociedad civil andaluza en la Unión Europea, así como la respuesta a consultas provenientes de la Junta de Andalucía, Ayuntamientos, empresas o particulares, y el fomento de la participación de Andalucía en proyectos europeos. Además, en el marco de la Colaboración de las Oficinas Regionales españolas en Bruselas (CORE), la Delegada de la Junta de Andalucía en Bruselas ha participado en reuniones tanto presenciales como telemáticas.

1.1 Presentación de la Delegación de la Junta en Bruselas

La Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas se creó mediante Decreto 164/1995, de 27 de julio, con la misión, entre otras, de realizar el seguimiento del proceso normativo de la Unión Europea con incidencia en los intereses de Andalucía, apoyar los intereses socioeconómicos, sectoriales y profesionales de nuestra Comunidad y colaborar en la promoción exterior de la Comunidad Autónoma de Andalucía.

Desde 2007, la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas está reconocida en el Estatuto de Andalucía como “órgano administrativo de representación, defensa y promoción de sus intereses ante las instituciones y órganos de la misma”.

Para la consecución de estos fines, el propio Decreto 164/1995, de 27 de julio, recogía la posibilidad de suscribir convenios de colaboración con entes y empresas de la Junta de Andalucía. Así, con fecha 25 de febrero de 1997 se suscribió un Convenio de colaboración entre la Junta de Andalucía y el Instituto de Fomento de Andalucía, el cual ya venía desarrollando, desde 1991, una labor de seguimiento de la normativa y de los programas comunitarios a través de su Delegación en Bruselas.

La Delegación, además, está integrada en la Comisión Interdepartamental de Acción Exterior, órgano colegiado adscrito a la Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, que se encarga de impulsar y coordinar las distintas iniciativas del Gobierno andaluz en el exterior.

La Delegación está encabezada por la Delegada de la Junta de Andalucía en Bruselas, Catalina de Miguel García, nombrada por el Decreto 251/2019, de 12 de febrero. El personal de la Delegación lo completa una secretaria, dos técnicos y tres becarios de la Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa (hasta septiembre de 2023). El seguimiento de las políticas europeas y las actividades derivadas, así como el cumplimiento de las distintas funciones de la Delegación, está dividido

entre los técnicos en función de su formación profesional, especialidad y experiencia. Los tres becarios de la Consejería de Presidencia apoyan a los técnicos asignados en la realización de las mencionadas misiones, bajo la supervisión de la Delegada. Además, y bajo dicha supervisión, los adjudicatarios de la convocatoria 2022-2023 de la beca de formación de la Consejería de Presidencia se han encargado del seguimiento de ciertas políticas europeas concretas. Finalmente, la secretaria de la Delegación asiste a la Delegada con su agenda, misión y funciones, y a la Delegación, realizando todo tipo de tareas vinculadas con la misma: mantenimiento de la oficina, logística, contabilidad, realización de agendas para las visitas institucionales, protocolo, comunicación, elaboración de informes, etc.

La Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural desarrolla su labor de seguimiento de las políticas comunitarias con personal destacado por periodos cortos. Entre el 1 de enero y el 30 de marzo y luego a partir del 15 de abril de 2023 la delegación acogió a un técnico de dicha consejería.

Destacar que, en el marco de la coordinación por parte de Andalucía de la participación autonómica en el área de Empleo y Asuntos Sociales del Consejo de ministros de Política Social, Sanidad y Consumidores (EPSCO) durante el primer semestre de 2023 (enero a junio), la Consejería de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad así como la Consejería de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo destacaron a un técnico de apoyo en la Delegación para desempeñar dicha labor de coordinación y seguimiento de estas dos áreas desde el 1 de enero al 30 de junio de 2023.

Adicionalmente, en el marco de la coordinación por parte de Andalucía de la participación autonómica en el área de Salud del Consejo de ministros de Política Social, Sanidad y Consumidores (EPSCO) durante el segundo semestre de 2023 (julio a diciembre), la Consejería de Salud y Consumo destacó a un técnico de apoyo en la Delegación para desempeñar dicha labor de coordinación y seguimiento de esta área desde el 1 de julio al 31 de diciembre de 2023.

Por otro lado, tiene un papel imprescindible en la coordinación y asistencia de Andalucía en el Comité Europeo de las Regiones, no solo en cuanto a la logística para la preparación de las sesiones, sino también en el proceso de elaboración, bajo la coordinación de la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación, de los dictámenes en los que es ponente el Presidente de la Junta de Andalucía.

Asimismo, la Delegación realiza determinadas gestiones ante las Instituciones y organismos de la Unión Europea, especialmente ante el Comité Europeo de las Regiones, así como ante de la Representación Permanente de España ante la Unión Europea, del Comité Europeo de las Regiones y de cualquier otro organismo público o privado establecido en Bruselas. Estas gestiones abarcan desde la obtención de un documento específico, el asesoramiento, presentación y seguimiento de un proyecto determinado, la elaboración de la agenda de encuentro con las Instituciones europeas tanto de los miembros del Gobierno andaluz, incluidas las visitas del Presidente de la Junta de Andalucía, como de fundaciones, empresas, ONG y otras entidades andaluzas, la elaboración de documentos o informes específicos así como la realización de distintas gestiones con el personal funcionario de las Instituciones europeas y de la Administración de la Junta de Andalucía.

Es también la encargada de acoger al personal que, mediante comisión de servicios, envíen las distintas Consejerías para atender los ámbitos sectoriales específicos en la Unión Europea.

Por último, otra de las funciones desarrolladas por la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas es el seguimiento diario de la actividad de la Unión Europea. Asimismo, Así, dos veces a la semana se elabora y transmite una nota informativa con las noticias más destacadas de la actividad comunitaria de interés para la Comunidad Autónoma de Andalucía, realiza un boletín mensual titulado Bruselas-Junta y una newsletter, boletín bisemanal con las noticias más destacadas de la actividad comunitaria de interés para Andalucía y de la actividad de la Delegación.

2. Defensa de los intereses de Andalucía en la UE

2.1. Instituciones de la Unión Europea

En lo referente a las actividades llevadas a cabo desde la Delegación de una manera más directa con las Instituciones de la Unión Europea, es necesario hablar en primer lugar de las relaciones con la Representación del Reino de España ante la Unión Europea (REPER), como representante de la Administración General del Estado en la Unión Europea, y especialmente como representante del Consejo Europeo. Así pues, son innumerables las reuniones tanto de carácter técnico como más políticas en las que la Delegación ha participado en y con la REPER en el contexto de todas las políticas que se dirimen en la Unión Europea y que son competencia de las Comunidades Autónomas (CCAA), siempre en el marco de cooperación y la coordinación de las CCAA y la REPER como representante del Gobierno español en el Consejo Europeo.

2.1.1 Representación autonómica en el Consejo de Ministros de la Unión Europea

En el Consejo Europeo además, Andalucía en general y la Delegación en particular, ha trabajado de manera especialmente activa durante 2023, ya que durante el primer semestre de 2023 (enero a junio) correspondió a Andalucía la **coordinación de la participación autonómica en el área de Empleo y Asuntos Sociales** del Consejo de Ministros de Política Social, Sanidad y Consumidores (EPSCO). Todo ello en el marco del Acuerdo de la Conferencia para asuntos relacionados con las Comunidades Europeas sobre la participación interna de las Comunidades Autónomas en los asuntos comunitarios europeos a través de las Conferencias Sectoriales, del año 1995, modificado por Acuerdo de 10 de diciembre de 2018.

Esta coordinación ha consistido, en primer lugar, en la asistencia a las reuniones del “Grupo de Trabajo de Asuntos Sociales” organizados por el Consejo de la Unión Europea durante el semestre, elaborando el acta de las mismas y remitiéndola posteriormente a las comunidades autónomas junto con los documentos asociados a dichas reuniones. De este modo, desde la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas, durante el semestre en el que Andalucía ha ostentado la representación de las Comunidades Autónomas en la formación española para los consejos de ministros, se ha informado sobre 43 reuniones del grupo de trabajo de Asuntos Sociales. De igual modo, Andalucía ha representado a las CCAA en los dos consejos de Ministros de Empleo, Política Social, Salud y Consumo (EPSSCO) de la Unión Europea celebrados en Bruselas el 13 de marzo y en Luxemburgo el 12 de junio, presentando la posición común acordada previamente con las CCAA.

En lo relativo a los Consejos de Ministros, también se ha organizado la participación de la Consejera de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo de la Junta de Andalucía, D^a Rocío Pilar Blanco Eguren, en el consejo de ministros del 13 de marzo en Bruselas y de la Consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad de la Junta de Andalucía, María Dolores López Gabarro, al Consejo del 12 de junio en Luxemburgo.

Durante el segundo semestre de 2023 (julio a diciembre) correspondió a Andalucía la **coordinación de la participación autonómica en el área de Salud del Consejo de ministros de Política Social, Sanidad y Consumidores** (EPSCO)

Entre el 1 de julio hasta el 30 de diciembre de 2023, coincidiendo con la presidencia española en el Consejo de la Unión Europea, la Comunidad Autónoma de Andalucía ha asumido la coordinación de la participación de las comunidades autónomas de España en el Consejo de Empleo, Política Social, Sanidad y Consumidores de la Unión Europea (Consejo EPSCO), esta vez en el área de sanidad, y en los órganos preparatorios, según lo dispuesto, en el año 2004, en la Conferencia de Asuntos Relacionados con la Unión Europea (CARUE).

Durante este semestre la coordinación autonómica de Andalucía tuvo la oportunidad de asistir a un total de 44 grupos de trabajo. En el ejercicio de esta representación, la Comunidad Autónoma de Andalucía ha podido participar en los trámites referentes a la Directiva 2003/88/CE relativa a determinados aspectos de la ordenación del tiempo de trabajo, la Directiva relativa a la mejora de las condiciones laborales en el trabajo en plataformas digitales y la revisión de los Reglamentos sobre la Coordinación de los Sistemas de Seguridad Social, así como en los trabajos relativos a Reglamento del sistema de tasas de la Agencia Europea de Medicamentos (EMA), el Reglamento del Espacio Europeo de Datos Sanitarios (EHDS, por su sigla en inglés) y el Reglamento sobre las normas de calidad y seguridad de las sustancias de origen humano destinadas a su aplicación en el ser humano (SoHo).

Con fecha 30 de noviembre tuvo lugar el Consejo de Ministros EPSCO Salud en el que, bajo la presidencia de D^a Mónica García Gómez, Ministra de Sanidad, se abordaron los asuntos legislativos y no legislativos que ocupan las principales actuaciones de Europa en materia de Salud Pública.

2.1.2 Comisión Europea y Parlamento Europeo

La Comisión Europea es otro de los objetivos principales del trabajo de la Delegación, siendo numerosas las reuniones mantenidas con las distintas Direcciones Generales de la Comisión Europea, tanto reuniones de trabajo habituales mantenidas en el contexto de la dinámica habitual de trabajo de la Delegación, como las mantenidas con altos cargos de la Comisión Europea y a las que sea referencia posteriormente, con ocasión de los viajes de trabajo a Bruselas de los distintos representantes de las Consejerías que han venido a Bruselas durante el 2023, desde personal técnico hasta el Presidente, pasando por los Consejeros, Viceconsejeros, Secretarios Generales y Directores Generales.

Y por supuesto, el otro colegislador, el Parlamento Europeo, actor indispensable en el procedimiento normativo europeo y por ende, una de las instituciones con la que la Delegación mantienen una relación continua y numerosos contactos (y muchas reuniones durante el 2023), por medio tanto de eurodiputados como de funcionarios.

2.1.3 Comité Europeo de las Regiones

Por supuesto, cabe mencionar que el órgano europeo en que Andalucía participa activamente como miembro de pleno derecho, representada por el Presidente de la Junta de Andalucía, que es además Vicepresidente de dicho órgano (con la suplencia del Secretario General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación) es el Comité Europeo de las Regiones (CdR).

La Delegación tiene un papel imprescindible en la coordinación y asistencia de Andalucía en el Comité Europeo de las Regiones, no solo en cuanto a la logística para la preparación de las sesiones, sino también en el proceso de elaboración, bajo la coordinación de la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación, de los dictámenes en los que es ponente el Presidente de la Junta de Andalucía.

La actividad de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas en 2023 se ha centrado principalmente en el seguimiento de las diferentes reuniones del Pleno y de aquellas Comisiones de las que es miembro la Junta de Andalucía, que son la Comisión de Medio Ambiente, Cambio Climático y Energía (ENVE) y de Recursos Naturales (NAT).

Son numerosas las reuniones mantenidas y los eventos celebrados en el marco del CdR, en los que la Delegación representa el nexo con la Junta de Andalucía, y desde los que se realizan los trabajos de coordinación de toda la parte técnica (presentación de enmiendas a informes, logística) como política.

La Delegada es la asistente del Presidente en el CdR. Cabe destacar que en el 2023 se celebró en Málaga una reunión de dos días de la Comisión ENVE del CdR, que fue un gran éxito y por la que la Junta recibió numerosas felicitaciones. A reseñar que, durante la misma, el Presidente presentó en Comisión el dictamen del que ha sido ponente: Pacto Verde y Salud. Este dictamen es el cuarto que Andalucía realiza como ponente en el CdR desde 2019, lo que hace que Andalucía sea una de las regiones más activas durante los últimos 5 años en esta institución; y concretamente durante el año 2023.

2.2. Cooperación y actividades con el resto de CCAA y REPER

Desde el año 2002 existe un acuerdo de colaboración de las oficinas regionales españolas en Bruselas según los diferentes ámbitos competenciales. Este acuerdo de colaboración tiene como objetivo intensificar las relaciones de un modo más estructurado, mejorando sus sistemas de información y potenciando sus respectivos recursos humanos. Cada semestre, una oficina regional se encarga de la coordinación.

2.2.1. CORE Directores

En el marco de la CORE a nivel directores de oficinas, dirigida por la Oficina de La Rioja, la Delegada participó en todas las reuniones convocadas a destacar por ejemplo la que tuvo lugar con el Embajador de la Unión Europea ante la Organización Mundial del Comercio en Ginebra (17 de marzo), con la Directora General de Competitividad y Comercio en el Consejo (13 de abril), con la Directora de la Task Force Plataforma Energía (EPTF) de la Comisión Europea (7 de junio) o con el Embajador de España ante el Reino de Bélgica (14 de julio).

2.2.2. CORES temáticas

Asimismo, desde la Delegación se ha participado en numerosas reuniones organizadas por las diferentes CORES temáticas o sectoriales, entre las que cabe destacar la organizada por la delegación en el marco de la “CORE SALUD” que coordinamos, con la directora de Santé A, ONE Health (20 de marzo) y la celebrada en el marco de “CORE TURISMO”, (co-organizada con la Delegación como presidenta) con la Directora de la red NECSTouR (29 de marzo).

2.3. Participación en redes de cooperación regional

Otro de los pilares principales en los que se basa el trabajo de la delegación en Bruselas es el referente a la participación en varias e importantes redes sectoriales/regionales que representan los intereses de las regiones en distintas áreas antes las Instituciones. Así pues desde la Delegación se ha participado y representado a Andalucía en numerosas plataformas o redes en las que el trabajo se coordina con las Consejerías en Andalucía junto con la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación. A destacar principalmente la Conferencia de Regiones Periféricas y Marítimas (CRPM,) tanto en su Comisión de Arco Atlántico como en su Comisión Intermediterránea, en la que durante el 2023 la Delegada presidió en representación del Presidente de la Junta de Andalucía, la Asamblea General de la Comisión Intermediterránea de la CRPM en Calabria (29 y 30 de junio). También representó al Presidente de la Junta de Andalucía en el 50º aniversario de la CRPM y en la 51ª Asamblea General (San Malo, 15-16 de noviembre). Pero es necesario mencionar también a la Red de Regiones Europeas para la Innovación en Agricultura, Alimentación y Silvicultura (ERIAFF), la Asociación de las Regiones Europeas de los Productos de Origen (AREPO), la Red de Regiones Europeas que utilizan Tecnologías Espaciales (Nereus), la Red de Regiones Europeas para el Turismo Sostenible y Competitivo (NECSTouR), presidida por Andalucía durante 2023, la Alianza de Regiones Automotivas (ARA), la Alianza de Regiones de Industria Solar (SIRE), la Red de Regiones de Semiconductores (ESRA), y la red de Regiones del Cambio Demográfico (DCRN). En todas ellas la Delegación ha participado activamente durante el 2023 en representación de Andalucía.

2.4. Representación institucional

2.4.1. Visitas institucionales

Durante el año 2023, la delegada preparó la **agenda de actividades** y acompañó a las siguientes **visitas**:

- Acompañamiento al **Consejero de Industria, Energía y Minas** en sus reuniones en la Comisión Europea (Energía) y en el Parlamento Europeo (25 de enero).

- Acompañamiento al **Director General de Pesca y Acuicultura** al grupo de trabajo de pesca de la CRPM.
- Acompañamiento al **Consejero de Industria, Energía y Minas** en su reunión con el Ministro de Energía de la región de Sajonia y en el Foro de Alto Nivel sobre el papel de las regiones en la construcción de una industria solar europea.
- Acompañamiento a la **Directora General de Calidad Ambiental y Cambio Climático** al acto de comunidad de práctica sobre la Misión de Adaptación al Clima.
- Acompañamiento al **Secretario General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación** a la 16ª reunión de la Comisión NAT del Comité de las Regiones.
- Acompañamiento al **Viceconsejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul** y al Director General de Parques Naturales en su encuentro con el Director de la Dirección General ENVE de la Comisión Europea sobre Doñana.
- Acompañamiento al **Secretario General de Industria y Energía** a la firma del documento de la alianza sobre Energía Solar.
- En el marco de la coordinación de la participación autonómica en el área de Empleo y Asuntos Sociales del Consejo de Ministros de Política Social, Sanidad y Consumidores, acompañamiento a la **Consejera de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo** al consejo EPSCO en Bruselas. Presentación de la posición común coordinada por Andalucía.
- Acompañamiento a la **Secretaria General de Empleo** en su reunión con la Directora General adjunta de la Dirección General de Empleo, Asuntos Sociales e Inclusión de la Comisión Europea.
- Acompañamiento al **Secretario General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación** a las reuniones de la Mesa del Comité de las Regiones, del grupo político y de los plenos, así como a las comisiones ENVE y NAT del CdR.
- Acompañamiento a la **Directora General de Industrias, Innovación y Cadena Agroalimentaria** al 5º evento europeo sobre productos de calidad y origen de la Asociación de las Regiones Europeas de los Productos de Origen (AREPO) y Conferencia sobre "Los retos futuros de las indicaciones geográficas".
- Acompañamiento al **Consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul** en su encuentro con el Comisario de Medio Ambiente para abordar la temática de Doñana.
- Acompañamiento a representantes de la **Secretaría General del Turismo** a la reunión del Consejo de Administración de la red de Regiones Europeas para el Turismo Sostenible y Competitivo (NECSTouR).
- Acompañamiento a la **Consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e igualdad** al Consejo Europeo de Luxemburgo, en el marco de la coordinación por parte de Andalucía de la participación autonómica en el consejo EPSCO, área Sanidad.
- Acompañamiento al **Viceconsejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul** a la reunión ministerial europea de la Coalición Under2, red mundial de Estados y regiones comprometidos a mantener el aumento de la temperatura mundial muy por debajo de los 2 °C, celebrada el 22 de junio.
- Acompañamiento desde la Delegación a la **Viceconsejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos y al Director General de Fondos Europeos** al acto de lanzamiento de la Alianza de Regiones Europeas de Semiconductores, iniciativa de la región de Sajonia.
- Acompañamiento a la **Consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural** en sus reuniones institucionales en el Parlamento Europeo y la Comisión Europea.
- Acompañamiento al **Viceconsejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul** (presidencia coordinación grupo trabajo de la CRPM sobre cambio climático).

- Acompañamiento al **Viceconsejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul** en el taller organizado por la DG MARE sobre Ciudades y regiones costeras a la vanguardia de la transición energética innovadora de la economía azul y en su reunión con representantes de la Under 2 coalition.
- Acompañamiento al **Secretario General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación** a la 222ª Mesa del Comité Europeo de las Regiones en Logroño.
- Visita institucional del **Presidente de la Junta de Andalucía** en Bruselas (reunión preparatoria ENVE del Grupo PPE, 20ª reunión de la comisión ENVE, Reunión bilateral con el presidente de la ENVE, encuentro con becarios y expertos nacionales destacados andaluces en Instituciones y Agencias UE y de las Oficinas AGE).
- Acompañamiento al **Consejero de Industria, Energía y Minas**, en los eventos de la European Union Energy Days de la Comisión Europea y eventos del Comité de las Regiones.
- Acompañamiento al **Presidente de la Junta de Andalucía** y al **Consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul**, como asistente del Presidente en el Comité de las Regiones, en su calidad de miembro de la delegación de la Unión Europea en la Conferencia de la ONU sobre Cambio Climático, COP28 en Dubai. Presentación del mapa clima, presentación técnica del Valle Andaluz del Hidrógeno Verde organizada por CEPSA, visita de la planta desalinizadora Naqa'a, evento central de la Delegación del Comité de las Regiones 'Clima y Biodiversidad'.
- Y una especial mención, aunque no se trate de representantes de la Junta de Andalucía, hay que hacer a la organización de la visita del presidente de la Cámara de Comercio de Motril y al Director del Puerto de Motril en diferentes encuentros para tratar de la inclusión del enlace puerto de Motril – Granada en la red TEN-T y en sus reuniones en el Parlamento con eurodiputados españoles.

2.4.2. Ponencias, actos y visitas institucionales celebrados en Andalucía y España.

Periódicamente la Delegada participa en actos, seminarios y reuniones en España, y acude a reuniones de coordinación con las distintas Consejerías con más competencias en el ámbito de la Unión Europea, y comités de dirección de la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación.

Aprovechando estos desplazamientos acudió o participó en numerosas reuniones y actividades relacionadas con su área de competencia con Ayuntamientos, diputaciones, delegaciones de gobierno, universidades, organizaciones profesionales, así como actos institucionales, a reseñar:

- Participación como ponente en el módulo "Políticas, cohesión e identidad en la Unión Europea" en el marco del diploma de especialización en estudios europeos de la Universidad Loyola.
- Encuentro con altos cargos de la Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural para la presentación de la Delegación de la Junta de Andalucía en Bruselas y posibilidades de potenciar la presencia de Andalucía en temas de interés para la Consejería.
- Reunión con el centro Hesperides de Cádiz.
- En representación del Presidente de la Junta de Andalucía, presidencia *ad interim* del bureau político de la Comisión Intermediterránea de la CRPM en Mallorca.
- Reunión en la Delegación del Gobierno en Cádiz sobre propuestas de colaboración europea.
- Encuentro en la sede de la Secretaría General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación con una delegación de autoridades y representantes chilenos, acompañados del embajador de Chile en España y del Cónsul de Chile en Sevilla con motivo de su participación al XXIII Foro Anual de Agencias de Desarrollo Regional.

- Celebración de la Comisión ENVE Externa del Comité Europeo de las Regiones en Málaga. Acompañamiento al Presidente de la Junta de Andalucía, al Secretario General de Acción Exterior, Unión Europea y Cooperación, y al Consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul.
- La celebración del día de Europa en el Instituto Columela, escuela embajadora del Parlamento Europeo.
- Participación como moderadora en el encuentro de Comunidades Autónomas y Cooperación al Desarrollo, organizado por la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo celebrado en Cádiz.
- Participación como moderadora en la Jornada “El empleo del futuro y las personas: la mejora de la empleabilidad como elemento nuclear de las políticas de empleo”, enmarcadas en el Año Europeo de las Competencias y organizado por la Consejería de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo celebrado en Sevilla.
- Participación como ponente en un módulo sobre "Políticas, cohesión e identidad en la UE" en el marco del diploma de especialización en Estudios Europeos de la Universidad Loyola.

2.4.3. Reuniones encuentros y ponencias celebrados en Bruselas en 2023.

En la sede de la Delegación durante el año 2023 tuvieron lugar diversas reuniones, eventos, eventos y otras actividades de colaboración con otros organismos o representantes de instituciones u organizaciones de todo tipo, que contaron con la participación de la Delegada o representantes de la Delegación.

Sin ser exhaustivos, cabe destacar aquellas celebradas con ayuntamientos, diputaciones, organizaciones agrarias y asociaciones de la sociedad civil. Por nombrar algunos ejemplos: Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, Oficinas regionales españolas y del resto de la Unión Europea, el Puerto de Algeciras, la Diputación de Almería, la Diputación de Cádiz, la Universidad de Granada, la Universidad de Comillas, la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE), así como otros representantes del mundo empresarial y asociativo de los sectores de la agricultura, la alimentación, la construcción, la consultoría en general y asociaciones de tipo social.

En su calidad de representante del gobierno andaluz en Bruselas, la Delegada también ha realizado varias ponencias, entrevistas y actividades de representación de Andalucía en distintos ámbitos, como, por ejemplo, la ponencia ante estudiantes de la Universidad de la Haya o la intervención en la reunión de defensa de la candidatura Sevilla para albergar el Congreso ITS (Intelligent Transport Systems) de Europa en 2025/2026.

3. Relaciones con los andaluces en Bruselas

Al igual que ocurre con los jóvenes, desde la Delegación se cuida especialmente la relación con funcionarios andaluces en las instituciones europeas, tanto aquellos de carrera administrativa en las instituciones de origen andaluz, como aquellos funcionarios de la administración andaluza que se encuentran trabajando como Expertos Nacionales Destacados en las instituciones.

Todo ello sin perder de vista a los andaluces que viven en Bélgica, especialmente en Bruselas que no están vinculados directamente con las instituciones europeas y que representa especialmente la Federación de Asociaciones Socioculturales Andaluzas del BeNeLux (FASAB).

En especial, remarcar la colaboración de la Delegación con la Embajada de España ante el Reino de Bélgica, especialmente en la celebración del Día de la Hispanidad.



Junta de Andalucía

